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二、翁院長自己沒有浩鼎股票，卻在解盲前幫女兒賣浩鼎股票，他的解釋是「因為營業員一

通電話主動建議，隨口回應賣了十張」。請問窮畫家女兒股票的買進資金來源？全部買進賣出

交易情況？從翁院長還「代女操股」來看，院長對女兒的股票應該沒有那麼陌生。 

三、中研院 2010 年就將翁院長的研究技轉給浩鼎，翁郁琇在浩鼎興櫃前一周低價買股，翁院

長是否涉及公職人員利益衝突迴避法？若翁郁琇是人頭，實際獲利者是翁啟惠，翁院長是否涉

及《貪污治罪條例》？翁院長以中研院長身分稱，逾 8 成受試者有免疫反應就是有效，力挺浩

鼎，是否涉及《刑法》圖利罪？ 

四、中央研究院院長翁啟惠 15 日返回台灣，面對外界高度關注浩鼎案，發表千字公開聲明，

表明清白；與馬英九總統會面時，翁院長更進一步保證「絕無內線交易」、「絕無炒作股票」

，也「無意圖做違法的事」。既然翁院長的解釋和先前沒有什麼不同，為什麼需要延宕十多天

才回台灣呢？不論外界舉報的內線交易是否屬實，身為最高研究機構之統領，勢必要在第一時

間出面，向社會大眾解釋以便釐清整件事情。然而，翁啟惠為何不但未立即現身說明，反而以

拖待變？ 

五、翁院長 15 日的說明和 2 周前幾乎沒有太大的不同，他堅持：「或許是長久科學研究的訓

練方式，讓我的思考應對方式，明顯與現實社會大眾的期待有落差。」歸納重點是：他只是一

名單純的科學家，心心念念都是研究、都是技轉，在此之外的投資交易規範，他認識不多，社

會對中研院院長的期許，翁院長也沒有太多體會，因此才會犯下「明明女兒有浩鼎股票，卻完

全沒有想到要說明」的錯誤，也沒有想到浩鼎解盲失敗後，他不應該多言。如果翁院長如自己

所言，對社會觀瞻這麼不注意，怎麼會在中研院院士陳垣崇研發「龐貝氏症」的孤兒藥、其家

人投資由他的技術移轉成立的世基公司股份，涉嫌圖利而遭到檢調搜索後，訂定《科技移轉利

益衝突迴避處理原則》，規範技轉並讓科學家及其家人可以享受技轉的利益呢？可見翁院長知

道這類問題的敏感性。 

六、翁院長的保護中「無意圖做違法的事」頗有玄機，為什麼不說「沒有做違法的事」，只

說「沒有意圖」？ 

鍾委員佳濱：（在席位上）主席，我有權宜問題。剛剛邱委員被防空演習警報擋住了，是否我們先

處理其他議程，最後再留 10 分鐘讓他發言？我們先處理提案。 

鄭委員麗君：（在席位上）先處理提案。 

主席：好。今日議程作如下決議：一、委員質詢要求提供相關資料或書面答復者，請相關機關於兩

週內送交個別委員及本委員會，但委員另行指定期限者，從其指定。二、本案報告及詢答結束

，待會再保留 5 分鐘給邱委員志偉質詢。 

現在處理臨時提案共計 2 案，進行第 1 案。 

1、 

此次浩鼎事件重傷中研院形象，而院長遴選過程又發生排名外洩，以及候選人婉拒接受提名

等事，其他諸如院內人才聘用、技術移轉及利益迴避等議題，也都引起社會高度關切，請中研

院於兩週內，提出中研院如何強化自我監督、恢復社會信任相關改革方案，並到本委員會專案
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報告。 

提案人：陳學聖 

連署人：鍾佳濱  黃國書 

主席：請中研院王副院長說明。 

王副院長汎森：（在席位上）因為此事牽涉極廣，能否將時間延長為一個月，並改為提出書面報告

，好不好？ 

鍾委員佳濱：（在席位上）那就到 5 月 18 日了！ 

王副院長汎森：（在席位上）那就三個禮拜，好不好？ 

鍾委員佳濱：（在席位上）好啦！ 

王副院長汎森：（在席位上）希望改成書面報告，好不好？ 

主席：中研院應該還會有業務報告…… 

鄭委員麗君：（在席位上）我覺得書面比較困難啦！ 

主席：學聖，你的案子中研院希望改成書面報告。 

陳委員學聖：（在席位上）就併入業務報告一起來。 

主席：好，併入業務報告。因為中研院的業務報告是由陳學聖召委安排，是否中研院做業務報告時

，你們順便提出書面報告，這樣好不好？就併案啦！ 

陳委員學聖：（在席位上）併業務報告。 

主席：併業務報告，好不好？那就無所謂兩週或三週了，就是併入中研院的業務報告。 

本案修正通過。進行第 2 案。 

2、 

此次浩鼎事件引發大眾對中央研究院之質疑，尤其係涉科學技術移轉及利益迴避等議題。請

科技部於兩週內就下列事項提出專案報告。 

說明： 

針對受國家挹注大量資源之科學技術研究發展所衍生智慧財產權及成果之歸屬、運用，提出

相關查核、監督之統整改革報告，須包含： 

1.依《科學技術基本法》、《政府科學技術研究發展成果歸屬及運用辦法》等相關辦法，查

明所稱之科學技術研究發展資助機關為哪些？及其有無訂定相關技轉規範？ 

2.清查各科學技術研究發展資助機關所資助之計畫，提供項目名稱、預算金額等原始資料。 

提案人：鍾佳濱 

連署人：鄭麗君  黃國書 

主席：請科技部產學及園區業務司邱司長說明。 

邱司長求慧：主席、各位委員。鍾委員的提案涉及跨部會的資料清查，可否容許給我們一個月的時

間？ 

鍾委員佳濱：（在席位上）我同意。 

主席：提出專案報告是指書面報告嗎？ 


